

まち歩きに必見！町家・町なみ豆知識

町家・町なみの基本的な用語を解説しています。まち歩きの時、地図を見ながら参照していただくと役に立ちます。

「虫籠窓(むしこまど)」



その形状が虫糞（むしかご）に似ていることから名付けられたとも言われている。漆塗りで塗り込まれているものが多く、その枠形状も四角のものもあれば、角が丸太っている木瓜形（もっこうがた）のものもある。

「格子」



後(かまち)と縱横に組んだ組子(くみこ)で構成され、組子の幅の
広い・狭いなど、多くのデザインがある。建物内部への採光と通風を
確保しつつ、外部からの進入と境界を制限できる効果がある。

「駒寄(こまよせ)」「矢来(やらい)」



町家に多く用いられている「格子」は、正面から顔を近づければ中が覗けてしまうため、これを避けるための足止めとして設けられている。

「卯建(うだつ)」「袖壁」



本来、隣家のからの飛沫を防ぐ目的でつくられるものだが、中には、藝術的な意味合いが強いものもあり、瓦をのせたデザインの卯建（うだつ）も見られる。

「箱軒(はこのき)」



2階の軒下を箱段状にし、防火のために銅板で覆ったもの。

「つし(扇子)二箇」



主に江戸から明治にかけて建てられた古い様式で、中二階（ちゅうにかい）と呼ばれるものもある。二階の天井が広く、「虫籠窓（むしこまど）」があるのが特徴で、主に屋根裏や物置（いのき）の町家と比べて、二階の天井が高くなり、二階が居住用として使われている。時代の流れで、漆喰が塗り込められた虫籠窓ではなく、ガラスの窓に変化



福岡都市北部地区について

山都市、自治都市として名高い中世の市の町（中世の癩遷都市）江戸時代初めの1615年（慶長20年・元和元年）、大坂夏の際に、豊臣方の旗討ちもやはり死傷しました。そして、その、堺は後川藤原の直領領となり、新たに三方に瀬（いわゆる「土川」）が掘られ、基盤自体の街路や垣形態の街区等も整備されました。元の町割り）。新しい近世の癩遷都市に生まれ変わりました。

の近世の環濠都市は、その後、近代へと引き継がれて来ました。1945年(昭和20年)、第2次世界大戦時の爆大空襲のため、部分が焼失しました。しかし、その北部地区は、幸運にも战火を免れたため、現在も江戸時代から戦前に建てられた町家などの歴史的建造物が多く残されています。

堺塙漆都市北部地区町のみ再生協議会とは
この地区的江戸時代から続く貴重な歴史的町のみを保存・再
活用するため設立された民間の団体で、鳴寺と協力しな
がら、「江戸時代の町割りを活かした郷(わ)をはぐくむまちなみ」
標語として活動しています。

このマップについて

のマップは、町家や町なみを見て歩くための地図です。そのため普通地図とは一味違います。町家や町なみを楽しむためのユニーク観点を提供します。さあ、みなさん、一緒に歩きましょう！

坪塚市北部地区 南エリア

環濠都市北部地区 南エリア CHECK POINT!

区の南エリアの東側には、多くの寺院が建ち並んで寺町を形成しており、北エリアとは異なる落ち着いた雰囲気を醸し出しています。町家だけでなく、古いお寺の建物やまちなみも大きな見所です。



壁は、粘土と瓦を交互に積み上げる（ねりこい）。



には四角形の生産率が多いなか、直線
圓柱の大きな生産率が一躍目を奪い



布屋さんの屋号にもなむ石製の
はな



頭の店先の牛馬用の水飲み場。宮
内川側に大きな橋の重版も掛かる



の上で現みつける、魔除けの瓦



製の横の透かし彫りが美しい。



和9年の室戸台風の風水害で亡く



瓦と漆喰で構成された「なまこ



宿のある町家の外の研ぎだしのゴ



地に立つ入母屋づくりの町家の軒



四方の麻糸など、名所を指し示



屋間にかかっていた懸念絲。